

## СОДЕРЖАНИЕ

Номер 3(2), 2018

### ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

<b>Роль городов и торговых путей в формировании древнерусской народности (IX-XI вв.)</b> <i>А.С. Фогель</i>	271
<b>Дипломатия и дипломаты эпохи Николая I</b> <i>Е.П. Кудрявцева</i>	275
<b>Экономическое и культурное взаимодействие русских и среднеазиатских купцов в Оренбургском крае в дореформенный период</b> <i>С.В. Любичанковский</i>	284
<b>Купеческое сословие в политической жизни России XVIII – начала XX в.</b> <i>Н.В. Обнорская</i>	290
<b>Генерал-губернаторы Российской империи как субъекты управленческой деятельности в XIX – начале XX века</b> <i>Ю.П. Злобин</i>	294
<b>Организация сервисного обслуживания больных и раненых воинов в госпиталях и лазаретах Всероссийского Земского союза в 1914 - начале 1917 г. (на материалах Пермской губернии)</b> <i>О.С. Поршнева</i>	299
<b>Благотворительная деятельность по оказанию медицинской помощи больным и раненым воинам в период Первой мировой войны (на примере Самарской губернии)</b> <i>В.Ю. Кузьмин</i>	305
<b>Судебная практика Симбирского губернского революционного трибунала по делам о должностных преступлениях в 1918-1919 гг.</b> <i>М.В. Чигрин, Р.Р. Мухамедов</i>	309
<b>Должностные преступления сотрудников правоохранительных органов в 1918-1919 гг. (по материалам Симбирского губернского революционного трибунала)</b> <i>М.В. Чигрин</i>	315
<b>Формирование системы советского народного образования в Симбирской губернии в 1918-1922 гг.</b> <i>Р.А. Мухамедов, Е.С. Федорова, Р.Р. Краснова, Г.Р. Сафиуллина</i>	321
<b>«Крымский инцидент»: о работе Американской администрации помощи в Крыму во время голода 1921-1923 годов</b> <i>Ю.Ю. Аншакова</i>	326
<b>Леса местного значения – забытая экологическая проблема Пензенской губернии 1920-х годов</b> <i>Е.В. Воейков</i>	333
<b>Трудовые будни каналоармейцев. Дмитровский ИТЛ на строительстве канала Москва-Волга (1932-1937 гг.)</b> <i>И.В. Удовенко</i>	338
<b>Концептуальные основы укрепления морального духа вооруженных сил Советского государства в межвоенный период по взглядам высшего партийно-государственного руководства страны и их нормативно-правовое оформление</b> <i>В.Я. Ефремов</i>	343
<b>Материально-техническое состояние системы школьного образования в годы Великой Отечественной войны</b> <i>Л.А. Шайпак, Р.Р. Краснова, Е.С. Федорова</i>	350
<b>Модернизация отечественной промышленности и профессиональный уровень рабочих (от начала до 70-х гг. XX века)</b> <i>А.И. Ретинецкий</i>	355
<b>Развитие народного образования в Башкирии в 1950-1960-е годы: из истории реформирования</b> <i>Р.Н. Сулейманова, З.Р. Сабирова</i>	360
<b>Мегапроект Хрущева – школы-интернаты: от утопии к реальности</b> <i>Г.М. Иванова</i>	365

<b>Нормативно-правовая база применения Вооруженных сил России на территории Сирийской Арабской Республики в боевых операциях в борьбе с международным терроризмом</b> <i>В.А. Гуров</i>	374
<b>Отражение повседневных практик в общественных настроениях 1990-х гг. (на материалах Самарской области)</b> <i>А.В. Захарченко</i>	378
<hr/>	
<b>ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ</b>	
<b>Процесс Спрингера во время борьбы с русским влиянием в Швеции в 1746-1747 гг.</b> <i>М.Ю. Анисимов</i>	382
<b>Англо-российское торгово-экономическое соперничество в Иране в первой трети XIX в.</b> <i>В.Н. Шкунов</i>	390
<hr/>	
<b>МЕТОДОЛОГИЯ, ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ</b>	
<b>Методы исследования в отечественной исторической науке конца XX - начала XXI в.</b> <i>С.Ю. Иерусалимская, Ю.Ю. Иерусалимский</i>	395
<b>Казанская губерния в 1812-1814 гг. в мемуарах военнопленных Великой армии Наполеона</b> <i>А.И. Попов, С.Н. Хомченко</i>	399
<b>А.Ф. Редигер как государственный и военный деятель. Источники и историография проблемы (краткий научный обзор)</b> <i>Т.В. Зайкина</i>	407
<b>Реконструкция личного и социального окружения сестры милосердия по материалам автодокументальных текстов Ю.В. Буторовой 1914-1916 гг.</b> <i>Ю.А. Жердева, Е.И. Сумбурова</i>	413
<b>Материалы о городском пространстве тыловой провинции России в годы Первой мировой войны в фонде Самарской городской управы Центрального государственного архива Самарской области</b> <i>Е.Ю. Семенова</i>	422
<b>Переписка историков Ф.Г. Попова и В.В. Гармизы: к историографии истории Комуца и Гражданской войны в России</b> <i>С.А. Глазунов, А.В. Захарченко</i>	426
<b>«Огненная дуга» под огнем фальсификаторов. К 75-летию Курской битвы (5 июля – 23 августа 1943 г.)</b> <i>Г.М. Ипполитов</i>	433
<b>Историография проблемы взаимоотношений власти и общества в России в сфере охраны природы</b> <i>Е.Д. Макеева</i>	447
<hr/>	
<b>АРХЕОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ</b>	
<b>Некоторые итоги исследований стоянки Кочкари I в 2018 году</b> <i>К.М. Андреев, О.В. Андреева, М.А. Бурьгин</i>	455
<b>Почвенно-археологическая характеристика поселения Кочкари I в Самарском Поволжье</b> <i>А.Ю. Овчинников, Д.А. Лопатина, К.М. Андреев, О.Г. Занина, О.В. Андреева, М.А. Бурьгин</i>	461
<b>История изучения памятников с наличием в инвентаре геометрических микролитов с территории Нижнего Поволжья</b> <i>В.А. Смагин</i>	467
<b>Историографический обзор темы возникновения производящего хозяйства в Нижнем Поволжье</b> <i>Н.С. Дога</i>	474
<b>История изучения раннего неолита Марийского Поволжья</b> <i>А.С. Кудашов</i>	479
<b>Историография орловской культуры</b> <i>Ф.Ф. Гилязов, Л.А. Курбатова</i>	485

## Содержание

<b>История изучения средневожской культуры</b>	490
<i>А.В. Сомов</i>	
<b>Новые палинологические данные о стоянке Байбек</b>	497
<i>А.А. Выборнов, Т.Ю. Гречкина, Е.А. Спиридонова</i>	
<b>История изучения каменной индустрии неолита-энеолита Нижнего Поволжья</b>	502
<i>А.С. Попов</i>	
<b>Новые данные по абсолютной хронологии памятников волосовской культуры лесной зоны Среднего Поволжья</b>	507
<i>М.А. Кулькова, А.А. Шалапинин</i>	
<b>Краниологические материалы раннебронзового века долины р.Уил Западного Казахстана</b>	510
<i>А.А. Хохлов, Е.П. Китов</i>	
<b>Генезис алакульской культуры в контексте горной археологии</b>	517
<i>В.В. Ткачев</i>	
<b>Могильник раннего железного века Кара-Арша в Семиречье</b>	527
<i>Г.Т. Бексеитов, Т.Ж. Тулегенов, С.С. Иванов, Е.П. Китов, А.О. Китова</i>	
<b>Первые советские инструкции по проведению полевых исследований памятников археологии (1927 г.): к истории создания</b>	537
<i>И.А. Сорокина</i>	
<b>Место археологии в проектах организации Воронежского губернского музея в XIX веке</b>	544
<i>М.В. Бояркин</i>	
<b>Северо-восточные башкиры как субэтнос</b>	548
<i>Л.Я. Юсупова</i>	
<b>Самарские киргизы: особенности этнической идентификации и социокультурной адаптации в полиэтническом городском пространстве</b>	553
<i>Е.А. Ягафова, В.В. Голованов</i>	
<b>Мигранты из государств Центральной Азии в Самарской области</b>	557
<i>Н.С. Мухаметшина</i>	

---

## РЕЦЕНЗИИ

<b>Полтораки С.Н. Брест-Литовск. 100 лет истории переговоров о мире.</b>	
СПб.: «Остров», 2018. 292 с.; ил.	
<i>Г.М. Ипполитов, Т.В. Филатов</i>	
562	
<b>Попова О.Н. Повышение культурного уровня красноармейцев в условиях Гражданской войны и перевода РККА на мирное положение (1918-1923 гг.): монографическое исследование.</b>	
Самара: ООО «Издательство АсГард», 2009. 261 с.	
<i>А.Г. Ипполитова</i>	
568	
<b>Профессия – историк (к юбилею Л.П. Репиной) / Отв. ред. О.В. Воробьева.</b>	
М.: Аквилон, 2017. 504 с.	
<i>О.Б. Леонтьева</i>	
572	

## CONTENTS

Number 3(2), 2018

### RUSSIAN HISTORY

<b>The Role of Cities and Trade Routes in the Formation of the Ancient Russian Nationality (the IX-XI Centuries)</b> <i>A.S. Fogel</i>	271
<b>Diplomacy and Diplomats under Nicolas I</b> <i>E.P. Kudryavtseva</i>	275
<b>Economic and Cultural Interactions between Russian and Central Asian Merchants in the Orenburg Region in the Pre-Reform Period</b> <i>S.V. Lyubichankovskiy</i>	284
<b>The Merchant Estate in Political Life of Russia in the XVIII – Early XX Century</b> <i>N.V. Obnorskaya</i>	290
<b>Generals-Governors in the Russian Empire as Subjects of Administrative Activities in the XIX - the Early XX Century</b> <i>Ju.P. Zlobin</i>	294
<b>The Organization of Servicing of Sick and Wounded Soldiers in Hospitals and Infirmaries of the All-Russian Zemsky Union in the 1914 - the Early 1917 (on Materials of the Perm Province)</b> <i>O.S. Porshneva</i>	299
<b>Charitable Activities to Provide Medical Assistance to the Sick and Wounded Soldiers during the First World War (at the Example of Samara Governorate)</b> <i>V.Yu. Kuzmin</i>	305
<b>Judicial Practice of the Simbirsk Province Revolutionary Tribunal for Cases on Official Crimes in 1918-1919</b> <i>M.V. Chigrin, R.R. Mukhamedov</i>	309
<b>Official Crimes of Employees of Law Enforcement Agencies in 1918-1919 (Based on the Materials of the Simbirsk Provincial Revolutionary Tribunal)</b> <i>M.V. Chigrin</i>	315
<b>Formation of the System of Soviet People's Education in the Simbirsk Province in 1918-1922</b> <i>R.A. Mukhamedov, E.S. Fedorova, R.R. Krasnova, G.R. Safullina</i>	321
<b>The «Crimean Incident»: the American Relief Administration Operations in Crimea during the Famine of 1921-1923</b> <i>Yu.Yu. Anshakova</i>	326
<b>Forests of Local Significance - the Forgotten Environmental Problem of the Penza Province in the 1920s</b> <i>E.V. Voyeikov</i>	333
<b>Working Routine of the Convicts (Kanaloarmeets). Dmitrovsky Labour Camp during the Construction of the Moskva-Volga Canal (1932-1937)</b> <i>I.V. Udovenko</i>	338
<b>Conceptual Foundations of Strengthening the Morale of the Red Army during the Interwar Period According to the Views of the Party and State Leaders, and Their Legal Frameworks</b> <i>V.Ya. Efremov</i>	343
<b>Material-Technical Condition Of The School Education System during The Great Patriotic War</b> <i>L.A. Shajpak, R.R. Krasnova, E.S. Fedorova</i>	350
<b>Modernization of the Domestic Industry and the Professional Level of Workers (from the Early XX Century to the 1970s)</b> <i>A.I. Repinetsky</i>	355
<b>The Development of Public Education in Bashkortostan in the 1950-1960s: the History of the Reformation</b> <i>R.N. Suleimanova, Z.R. Sabirova</i>	360
<b>Khrushchev's Megaproject of Boarding Schools: from Utopia to Reality</b> <i>G.M. Ivanova</i>	365

<b>The Legal Foundation of Use of Russian Armed Forces at the Territory of Syrian Arab Republic in the Military Operations against the International Terrorism</b>	
<i>V.A. Gurov</i>	374
<b>Reflection of Everyday Practices in Public Moods in the 1990s (Based on the Materials of the Samara Region)</b>	
<i>A.V. Zaharchenko</i>	378
<hr/>	
<b>WORLD HISTORY</b>	
<b>Springer's Process during Fight against the Russian Influence in Sweden in 1746-1747</b>	
<i>M.Yu. Anisimov</i>	382
<b>The Trade and Economic Rivalry Between England and Russia in Iran in the First Third of the XIX Century</b>	
<i>V.N. Shkunov</i>	390
<hr/>	
<b>METHODOLOGY, HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES</b>	
<b>Methods of Research in the Russian Historical Studies in the Late 20th – the Early 21st Century</b>	
<i>S.Yu. Ierusalimskaya, Yu.Yu. Ierusalimskiy</i>	395
<b>Kazan Province in the 1812–1814 in the Memoirs of the War Prisoners from Napoleon's Great Army</b>	
<i>A.I. Popov, S.N. Khomchenko</i>	399
<b>A.F. Roediger as Statesman and Military Leader. The Sources and Historiography of the Problem (a Brief Scholarly Survey)</b>	
<i>T.V. Zaikina</i>	407
<b>Reconstruction of Personal and Social Environment of Nurses according to the Autodocumentary Texts by Yu. Boutorova, 1914-1916</b>	
<i>Y.A. Zherdeva, E.I. Sumburova</i>	413
<b>The Materials on Urban Space of the Russian Rear Province during the World War I in the Samara Town Council's Fund of the Central State Archive of the Samara Region</b>	
<i>E.Yu. Semenova</i>	422
<b>Correspondence between Historians Fyodor Popov and Vadim Garmiza: to the Historiography of Committee of Members of the Constituent Assembly and the Civil War in Russia</b>	
<i>S.A. Glazunov, A.V. Zaharchenko</i>	426
<b>«Fire Salient» under the Fire of Falsifiers. To the 75th Anniversary of the Battle of Kursk (5 July – 23 August 1943)</b>	
<i>G.M. Ippolitov</i>	433
<b>Historiography of the Problem of Relations between Power and Society in Russia in the Field of Nature Protection</b>	
<i>E.D. Makeeva</i>	447
<hr/>	
<b>ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY</b>	
<b>Some Results of Research of Kochkary I Site in 2018</b>	
<i>K.M. Andreev, O.V. Andreeva, M.A. Burygin</i>	455
<b>The Soil-Archaeological Characteristic of the Archaeological Settlement Kochkary I in the Samara Volga Region</b>	
<i>A.Ju. Ovchinnikov, D.A. Lopatina, K.M. Andreev, O.G. Zanina, O.V. Andreeva, M.A. Burygin</i>	461
<b>The History of Studying Archaeological Sites with the Geometric Microlites in Inventory from the Lower Volga Region</b>	
<i>V.A. Smagin</i>	467
<b>Historiographical Overview of the Emergence of the Productive Economy in the Lower Volga Region</b>	
<i>N.S. Doga</i>	474
<b>Main Issues of Studying the Early Neolithic of the Mari Volga Region</b>	
<i>A.C. Kudashov</i>	479
<b>The Historiography of Orlovskaya Culture</b>	
<i>F.F. Gilyazov, L.A. Kurbatova</i>	485

## Contents

<b>The History of Studying of the Srednevolzhskaya Culture</b>	490
<i>A.V. Somov</i>	
<b>New Palinological Data on Baybeck Site</b>	497
<i>A.A. Vybornov, T.Yu. Grechkina, E.A. Spiridonova</i>	
<b>The History of Studying the Stone Industry of the Neolithic and Eneolithic in the Lower Volga</b>	502
<i>A.S. Popov</i>	
<b>New Data on Absolute Chronology of the Archaeological Monuments of Volosovo Culture of the Middle Volga Forest Area</b>	507
<i>M.A. Kulkova, A.A. Shalapinin</i>	
<b>Craniological Materials of the Early Bronze Age in the River Uil Valley in Western Kazakhstan</b>	510
<i>A.A. Khokhlov, E.P. Kitov</i>	
<b>Genesis of Alakul Culture in the Context of Mining Archeology</b>	517
<i>V.V. Tkachev</i>	
<b>Burial Site of Early Iron Age Kara-Arsha in Semirechie</b>	527
<i>G.T. Bekseitov, T.J. Tulegenov, S.S. Ivanov, E.P. Kitov, A.O. Kitova</i>	
<b>The First Soviet Instructions on Conducting Field Studies of Archeology Monuments: on the History of Creation (1927)</b>	537
<i>I.A. Sorokina</i>	
<b>The Place of Archeology in the Projects of the Organization of the Voronezh Provincial Museum in the XIX Century</b>	544
<i>M.V. Boyarkin</i>	
<b>Northeastern Bashkirs as Subethnos</b>	548
<i>L.Ya. Yusupova</i>	
<b>Samara Kirghiz People: Specifics of Ethnic Identification and Socio-Cultural Adaptation in a Polyethnic Urban Space</b>	553
<i>E.A. Iagafova, V.V. Golovanov</i>	
<b>Migrants from Central Asian Countries in the Samara Region</b>	557
<i>N.S. Mukhametshina</i>	
<hr/>	
<b>REVIEWS</b>	
<b>Poltorak S.N. Brest-Litovsk. 100 Years of History of the Peace Talks.</b> St. Petersburg: «Ostrov», 2018. 292 p.; illustrated.	562
<i>G.M. Ippolitov, T.V. Filatov</i>	
<b>Popova O.N. Raising the Cultural Level of the Red Army Soldiers at the Times of the Civil War and Transfer of the Red Army to Peace (1918-1923): a Monograph Study.</b> Samara: AsGard Publishing House, 2009. 261 p.	568
<i>A.G. Ippolitova</i>	
<b>Profession: Historian (To the Anniversary of Lorina Repina) / Ed. by O.V. Vorobieva.</b> Moscow: Aquilo, 2017. 504 p.	572
<i>O.B. Leontieva</i>	